nouvelles technologies de masse se développent-elles le plus rapidement? En Corée du Sud, au Japon, à Taïwan et dans les pays de l'ASEAN. Et quels pays présentent les plus graves problèmes d'adaptation? Ceux qui sont développés et qui doivent à la fois maitriser de nouvelles technologies et aider de vieilles industries à s'adapter.

Deux boulersements économiques constituent un défi pour le Canada. En Europe, la Commission a fixé à 1992 la création d'une communauté économique interne. Le commerce entre les douze pays membres et les 320 millions d'habitants de cet énorme marché ne sera assujetti à aucun droit tarifaire ou obstacle. Quel impact cela aura-t-il sur notre pays et sur les liens que nous entretenons avec ces pays d'outre-Atlantique?

Un autre changement, plus lent mais non moins important, se déroule en Asie, qui regroupe désormais la majeure partie de la population du globe et où l'intervention du Canada a été sporadique et de faible envergure.

Les vastes marchés de Chine sont de plus en plus accessibles et constituent d'énormes débouchés pour les entreprises canadiennes. La puissance économique du Japon se fait sentir au chapitre des investissements étrangers directs, qui ont atteint 33 milliards de dollars l'an dernier. Les investissements du Japon en Asie stimulent l'économie de nombreux pays sur ce continent, tout en augmentant leur dépendance à l'égard du commerce, favorisant ainsi leur ouverture sur l'extérieur. Qu'en est-il pour le Canada, qui partage un océan avec l'Asie?

Nous devons admettre que le Canada a évolué, tout comme le reste du monde, et que nous pouvons tirer un avantage presque unique de ces récents progrès. À mesure que l'influence des superpuissances diminue, les pays intermédiaires gagnent en importance. A mesure que les idéologies régressent, les approches concrètes sont plus recherchées. À mesure que les pays réduisent leurs arsenaux, les pacificateurs sont plus présents et les pays qui acquièrent une réputation de modérés sont davantage en mesure de répandre cette même attitude. Notre tradition de pays libre et notre réputation grandissante en tant que société active et multiculturelle engendre des modèles de plus en plus répandus. Les Canadiens ne manquent pas de débouchés.

Désormais, le défi consiste non pas à résister au changement, mais bien à le gérer et à en faire un atout. Et vous avez un rôle de premier plan à jouer à ce chapitre.

Quelques-unes de ces questions d'actualité placent les administrations municipales aux premières loges, surtout